
主題：人權公約國
際審查機制培訓─
身心障礙者權利公
約 
日期：109/1/4 
地 點 ：
高雄市政府無障礙之  
時間：15:0-
16:30 
講師：黃怡碧、



黃嵩立  
---------------
--------- 
本聽打服務由聲暉
協會提供 
就算你沒有手冊 
說要透過第十條去
連結 
要求要有 
即便沒有手冊 



也要有 
CRPD要求國家 
保障身心障礙者 
保障基本的權利 
大家曉得 
記得有幾種作法嗎 
有人要舉例合理調
整嗎 
合理調整是針對 
個人還是身心障礙



者 
個人 
在具體的情況下 
要去實踐全力 
有權力去要求 
改變我的作法 
合理調整是一種 
還有嗎 
急性是無障礙 
老師可以舉例嗎 



 
：譬如 
聾人在各個公共設
施 
譬如文字 
要讓他們看到 
對於視覺障礙要有
聽得訊息 
 
我也不是這方面專



家 
人有幾感 
要能夠去連結 
至少有三感 
可及性 
在感官 
無障礙 強調 
不理環境交通設施 
資訊 呈現 
向公眾開放所有服



務 
都要讓所有人 
太厲害了大家 
還有嗎 
積極參與 
如何做? 
沒有我們 
不要替我們做決定 
各式各樣的決策管
道 



要讓身心障礙者參
與 
誰可以代表? 
向陽 及損 
可以嗎 
誰可以 
台權會可以嗎 
誰可以代表身心障
礙團體的 
代表性團體 



：裡面的人員 
成員要一半以上 
是障礙者本人 
第二 
一定要做到 
否則沒權力 
就是全冊機制 
理監事會 
董事會 
一半以上是障礙



者本人 
現在大多都是第
一個 
很多都是由專業
社工組成 
的組織 
可是障礙團體要
是成員本身 
一半以上 
還有決策機制 



一半以上 
剛剛講了半天 
可能只有向陽符
合 
我今天可以代表
人權團體 
我們現在會員只
有三個 
是障礙團體 
也只有兩個是障



礙團體 
歡迎大家家 入 
還有嗎 
還有幾個重要做
法 
不記得專有名詞 
沒關係 
還有什麼可以呢 
措施上面 
用在就業跟就學 



：個人助理 
是非常重要的 
：法條 
怎樣的 
：譬如 今天我要
就學 
以教育平等的 
去跟學校單位反
映 
讓他可以做一些



改變 
譬如環境改變 
輔具增購 
或協助方面的給
予等 
這些比較接近個
人支持 
還有嗎 
譬如兩個成績差
不多 



她是身心障礙者 
我可以先入取 
叫做 優惠性差別
待遇 
合理調整 
剛剛有獎 
今天早上有講到 
即便是失智症的
患者 
也不能讓他 



監護宣告 
各式決定 都失去
了 
CRPD有個 
非常重要的 
身心障礙嚴重程
度 
都要保有完整的
自我決定能力 
叫做法律能力 



要保有替自己決
定的權利 
如果我沒有答應
自己要住院 
我沒有答應 
你不可以把我送
醫 
原則上不可以 
精神衛生法就違
背了 



可以嗎 
所以強制住院 
是因為我的法院
能力被剝奪 
複習差不多 
最後這個比較技
術性 
任何問題請提出 
 
：我有疑問 



剛剛提到失智症 
去年爸爸就是他
選舉前 
被說不能選舉 
到底要怎樣 
他只要是失智就
要被剝奪選舉權
嗎 
 
根據選罷法 



被監護宣告的人 
才會喪失 
幾乎都是失智症 
智能障礙者 
才會被這樣 
忘記剛有無提到 
現在中選會 
已經提出 
經監護宣告者要
拿掉 



有些人因為被騙 
一時喪失能力 
就把家裡給賣了 
我們在討論時 
很多家長團體都
出來反對 
可是投票比較還
好 
投出來就是 對 
相較之下 



台灣人比較愛錢 
比較不會影響其
他人生計 
中選會動作最快 
會先拿掉選罷法
這個 
上次有一個手足 
是反對的 
接下來 
 



我們要分享 
關於 CRPD裡面 
老師還沒提到 
等等會有關係的 
近十年在做的 
承接 20年前 
民間推動國家人
權委員會的 
總統下定決心 
促使國會 



在去年 
12/10 兩公約 
引進台灣 
十周年紀念日 
生日上面 
通過 監察會 PPT
組織法 
未來  
至少有一個委員
承擔 



第 33條裡面 
落實國家的重責
大任 
會有一位專職的
委員 
會落實 
我們要好好觀察 
總統要提名誰 
是否能夠穩固我
們的權利 



我們要好好監督 
這個人是誰 
我們可以推薦 
是好消息 
早上大姊問到 
未來我們要申訴 
我們就要去找這
位委員 
比較希望可以做 
系統性大規模 



地方可以去找委
員 
或打官司 
希望讓監察委員 
做比較系統性的 
 
接下來要講 
PPT 如果我們是
正常的國家 
一旦引進 CRPD 



我們要把這個報
告送去 
聯合國 
日內瓦的機制 
不是在紐約 
要把報告送去這
裡 
讓學有專精的委
員 
來審查 



可是我們做不到 
我們不能去 
把人叫來可以吧 
在施行法第 7條 
做了跟 CRPD送去 
很像的決定 
兩年要先交出第
一次國家報告 每
隔四年 
就要根據這四年



相關事務 
撰寫定期報告 
大家可能會想睡
覺 
來動動腦 
什麼時候通過施
行法 
2014 12 3 生效 
第一份 2016就
要寫出來 



下一次呢 
2020 
結果你說 
台灣重視嗎 
公約 
剛剛大家抱怨 
好像不太重視 
可是寫報告這件
事 
公務人員 很會寫 



所以交報告很準
時 
我們根據 第 7條 
第 36條 的規定 
我們在 2016就生
出 
第一份國家報告 
2020年就是今年
要生出第二本 
應該寫得出來 



同時 
也規定 
我們不能送去日
內瓦審查 
我們邀請經驗資
歷很相近的人 
來台灣 
只看我們的報告
如果送蓮荷果 
他們要看很多 



但是他們來 
只看我們的 
在障礙團體 
2017年  
報告出來後 
邀請五位國際
CRPD專家 
擔任國際審查委
員 
第一個是瑞典 



國際生活推動者 
他是重度的多重
障礙者 
駕著呼吸器 
有助理陪伴 
第二  
加拿大 
CRPD委員 
中間 
日本 先生 



他是一位家長 
右二 
是 CRPD副主席 
最右邊 
是美國人 
不是委員 
有人知道一定不
是美國人嗎 
因為美國人沒有
批准 



他發動後就沒有
批准 
因為美國每有批
准 
他就沒有機會成
為委員 
總共 18個 
一定要來自締約
國提名 
互選 產生 



 
PPT 
第一次報告是兩
年內 
接下來是每四年 
他是一個循環 
國家寫了報告後 
程序是這樣 
國家報告 找理想
的人選 



上一次找這五個 
下一次不知道 
但是會有五個 
報告給委員 
民間團體做甚麼
呢 
很害怕國家報告
只會報喜 
不報憂 
只會寫作的好的 



抱怨一個都沒有
出現 
這時候民間團體
可以做 
平行報告 
或者叫做替代報
告 
有好幾個名稱 
指的是同一個東
西 



過去叫做 影子報
告 
另外很有決心的 
會叫做 替代報告 
覺得可以替代調
國家的報告 
現在會聽到以上
三個名子 
都是從民間團體
提供的 



2017年總共有三
組人馬 
去補充國家報告 
第一是由 18個團
體寫的 
第二 身心障礙聯
盟 
寫的 
第三 推動自立生
活的 



是針對 自閉症跟
智能障礙者 
單單針對第 19條
寫的 
總共有三組人馬 
寫的平行報告 
總共四分報告國
家寫了兩本 
一起寄給委員 
這五位國家審查



委員 
仔細看完後 
相互衝突的資訊 
或者覺得國家寫
得不清楚的部分 
寫了 問題清單 
要求國家收到後 
一個月內 
書面回覆委員的
提問 



請他們說明 
最後 
五個人 從各地來
到台灣 
進行一個 3+2的
審查 
3是指整天的時
間 
從早到晚 
民間及政府代表 



進行面對面溝通 
叫做建設性對話 
意思是說不是像
立法院那種對話
法 
意思是希望國家
可以落實 CRPD 
良性 建議性的 
雖然到中間有點
擦槍走火 



委員會生氣 
民間團體聽到政
府代表 
也是會氣死 
表面上是建設性
對話 
裡面還是有很多
生氣的對話 
剛有提到 聯合國
只有六小時 



回到台灣裡面 
其中有三天 
裡面就是 政府 2 
民間 1 
民間有一整天可
以好好說的 
蠻多國家 
羨慕我們是在自
己的國家裡面去
做這件事 



你覺得再台灣 跟
日內瓦半 
民間團體的影響
是什麼 
去日內瓦報告的 
一定是非常有錢 
日內瓦有多貴 
只能去吃泡麵 
還要去要熱水 
才可以泡麵 



隨便一個麵包 
都好幾百元 
第二 是政府培植
的 
NGO才可以去分 
一小時 
台灣 
就在台北 
國際會議廳 
裡面 有好幾百位



的 
身心障礙者 
可以跟專家對話 
可以看政府如何
回應 
這些委員的垂詢 
剛剛講是建設性
對話] 
 
再來 



最重要 3+2對話
後 
休息一天 
沒有見到我們 
可試是開始 
研擬一份給台灣
政府建議書 
很像身心障礙權
力的診斷書 
聽了這麼多 



他覺得應該優先
做什麼 
也是要寫下一份
平行報告 
要讀的 
結論姓意見與建
議 
就是這一份 
直接寫 85點 
兩公約保障 



保障台灣人口一
半 
兩個公約加起來
只有 78點 
2014年只有 35
點 
可是身心障礙者
寫了 85點 
到底我們的障礙
做得很爛 



還是他們很用心
在盤點 
議題 
無論如何 
12/31給 85點 
建議 
接下來呢 
講講話 
大家知道這個審
查 



是全程直播 
等一下給大家超
連結 
接下來才是重點 
大家想想看 
寫報告為什麼？ 
:希望落實 
甚麼方式 
除了平常各式管
道可以批評政府 



希望我們的意見
被放進哪裡 
這張圖李 
結論性意見 
這是一個政府跟
人民之間的大鬥
爭 
全部的人都在爭
取 
特別是民間團體 



剛剛講 結論性部
分 
是國際審查專家
給的處方簽 
意見如果可以放
進去 
政府就要按照我
們的來落實 
第一 希望可以放
進問題清單 



進入結論性意見 
接下來 
NGO的工作 
是開始看政府有
沒有可以有改善
的方案 
是追蹤的行動計
劃 
大家猜 政府針對 
85點意見寫出 



快 200-300多頁
的報告 
針對每一點寫出
結論性意見 
告訴大家 
如何去執行 
雖然他們寫很多 
不過還是很多都
是加減湊的 
但是 



這些工作 
在 2-3年之間 
監督政府 
國家報告如何生
出? 
大家覺得呢 
委託學者 
譬如找很有名的
障礙學者 
來寫 



還是 CRPD的主管
部門 
來寫? 
有人猜得道嗎? 
國家報告主要有
兩份 
一個是共同核心
文件 
是所有共用的 
交代政府 人口組



成 
一般性的議題 
包含兩公約 兒童
權利也是 
另一個是 專要文
件 
是國家報告 
必須逐條 
根據編排 
第一條寫道第 33



條 
每一條遇到的 
為了落實 
立了甚麼法 
重要的是 
法律定一堆沒有
落實沒有用 
接著 
交代 除了有法律 
遭遇的困難跟挑



戰 
今天做那麼多 
每個人都可以講
五點以上 
不好的地方 
到底哪裡有問題 
是資源不族 
人力不夠 
還是不懂 CRPD 
一定要交代清楚 



是報告的精隨 
最為反公務人員的
天性 
一定是避重就輕 
錦上添花 
這時 
國家報告 聯合國
擔心 
所以針對國家報告
怎麼寫 



有的準則 
可以在網站找到 
每條要交代的事情 
之後有時間再講
CRPD 
引進台灣就是前面
33條 
國家跟其他的就是
逐條 
譬如 



身心障礙女性 比
男性 
遭遇的問題 
可以點在第 6條 
譬如 現在女性組
成身心障礙女性權
力連線 
現在打的議題是甚
麼 
有人知道？ 



譬如 就醫部分 
我們是輪椅使用者 
診所沒有移位機 
乳房篩檢 
標準是要站著 
用力抓住機器 
我們沒有辦法 
輪椅使用者 
我也跟其他人一樣
有權力 



接受乳房篩檢 
但是全國有幾部可
以做呢 
全台可能不超過五
台 
現在女性連線 
正在做倡議 
可以寫在第六條 
如果你特別在乎無
障礙環境 



在乎 地底盤公車 
無障礙設施 
巴士等等 
你可以寫個人行動
部分 
無障礙廁所可以根
據環境 
譬如是學校 
你要保障孩子的教
育權 



學校要做到無障礙 
你要看 廁所是在
怎樣的範圍 
譬如是教育可以寫
在第 24條裡面 
很多條文裡面有關
係 
可以寫很多條 
：譬如 
我曾經去大學上課 



環境都是樓梯 
像這樣 
我要如何提出 
 
我講幾種作法 
寫影子報告的時候
有方向 
我在生活 
工作 就學就遭遇
了 



你先描述 
你遇到的問題 
你就可以找另外
一個團體 
協助你 
幫你盤點 
告知你牽涉公約
哪幾個問題 
可能是跟第 9條
的物理環境有關 



落在教育裡面 
還包含第 24條 
不只是幼兒園到
大學 
還有終生學習 
這個時候 
學校沒有只有樓
梯 
只有電梯 沒有協
波等 



都阻礙 
可以放在第 24條
裡面 
可以嗎 
這種是從個案來
分析 
另外有一種是對
條文太了解 
你從一條條文 來
盤點 



可能有神麼問題 
譬如第 12條監護
制度 
牽涉法律能力 
還有個人自我決
定能力是在哪裡? 
：生小孩 
我會把它寫第 23
條 
組織家庭 



可能跟健康權有
關 
剛剛提出來的 
就是從議題倒過
來想 
或許是 身心障礙
婦女 
想生孩子 
不被允許 
或者生孩子後 



沒有協助 
回到第 23條 
可是想生 不被允
許 
可能牽涉 24條 
很多是被剝奪生
育能力 
譬如 周遭人沒有
取得婦女同意 
可能把她的子宮



跟卵曹摘除 
會傷害到人生的
完整性 
它讓我失去組織
家庭的機會 
他傷害我的健康 
這樣的案件 
我就可以導出 它
牽涉到好幾條 
怎麼辦呢 



事實上 報告有字
數限制 
我們策略 
把它放在最嚴重
的那條 
酷刑聽起來最可
怕 
可以放 
都可能 
這是從一個案例 



回頭盤點 
牽涉的條文 
可以嗎 
各有好壞 
剛剛講什麼叫做
平行報告 
為了去補充 
充實國家資訊 
由民間團體所提
出 



聯合國很嚴格 
他們不接受個人 
以及 匿名的報告 
後來 用了相同規
定 
在台灣 
不能夠個人寫一
份 
會擔心 每個人經
驗有限 



可能用個案 以偏
概全 
現在聯合國 
比較偏好 
大家組合大聯盟 
寫個有意義的報
告 
可能好幾個團體
一起提出 
會力量比較大 



聯合國鼓勵組成
團體 
一起寫 
再來 
字數 在台灣 
只能中英文 
聯合國可以六種 
不能超過 10700
字 
不管他 



寫出來的報告要
跟國家報告拚 
有點很重要 
因為沒有我們 
不要替我們決定 
可以替我們發聲
的 
就是障礙團體 
你必須交代影子
報告 



有多少障礙團體
參與 
角色如何 
提供資料呢 
還是只是花瓶 
只是列出名字 
你只是要他們的
名字 
所以必須清楚說
明 



報告角色 
編輯 撰寫者 
或者提供案例者 
不是我自己說 
聯合國報告 
每次都會被國家
審查專家稱讚 
我們的報告可以
免費下載 
可以去看 



過去影子報告 
大家可以參考看
看 
可以參考作法 
分享 上次如何做 
很特別的是 
集結 18個團體 
不是每個團體都
有立案 
兩公約 



很多是 被迫遷的 
自救會的成員 
不要求需要立案 
CRPD大聯盟 
有 18個團體 
一半是台權會 
司改會 
廢除死刑推動聯
盟 
傳統的團體 



一半叫做自倡導
團體 
名單在上面 
包括剛剛同學提
到 
很在乎身心障礙
者的性權 
小天使也有加入
我們 
我要講 



上次報告 
花了我們兩年才
寫 
為甚麼花那麼久 
包括我們在內 
都還在學習 CRPD
在講什麼 
學習就花了一年
多 
嚴苛規定 



希望團體列近來 
都要有意見每個
團體都要參加其
中一組 
我們讓整本報告 
讓每個段落 
都讓是大家的共
識 
共識有多麼困難 
先回到 無障礙 



要先推動什麼 
交通就好 
推復康巴士 
還是無障礙計程
車 
還是要求台鐵 高
鐵 
要求無障礙座位 
我們有野心 
要讓每一段都是



大家的共識 
因為要求每一段 
所以有很多協商 
討論 
尋求 機會 
當中很多情緒 
吵架很常見 
感情越好 
現在每兩周開一
次會 



維持著 
有幾點沒有做很
好 
也是今天在這 
的原因 
看這個名單 
較台灣的都在台
北 
台北也是都在台
北 



現在台權會有個
南部據點 
非常糟糕的事情 
主要是資源不族 
台北也還不足 
去年才成立 
2015年根本還沒
有團體 
是有自己的工作
人員 



都是理事長 校長
跟老師等 
還要在學校工作 
還要處理自力生
活協會的事情 
這次也是希望 
可以求助於大家 
你們在第一線 
台北以外的第一
線 



很多經驗是在地
的 
我也分享我去參
加的團體 
有點 文化衝擊 
在台北辦的小型
座談李 
很少人 從障礙類
型 
跟病名開始介紹 



那次是 每個人開
始介紹 
台北比較少遇到
這樣的狀況 
即便是顯而易見
的障礙 
我們從來沒有去
問這件事 
這是超乎我經驗
的 



各地有很多經驗 
我們希望也可以
呈現這個部分 特
別是社會福利 
地方政府 
參與很重要 
再來缺了幾個 
主要障礙類別 
現在有視障者 
聽障 聾人朋友 



第一次沒有任何
感官的團體 
 
現在有了 
聾人朋友 跟視障
者參加 
現在沒有辦法就
是智能障礙者 
我們找不到其他
精神障礙者 



做為自倡導團體
的組織 
現在最大的都是
家長團體 
有權利沒錯 
但是不是障礙團
體 
可以從家長立場
發言 
但是不能代表作



為發言 
各位有認識有興
趣寫報告的 
大家可以推薦 
另外 
有幾個無法達成
共識 
第一 女性生育自
主權跟 
胚胎有缺陷 



進行人工流產 
我們沒有辦法達
成共識 
大部分在兩公約 
等] 團體 
都特別注重女性 
生育自主權 
在什麼時候跟誰
生小孩 
可是 CRPD為了尊



重所有平等出生
的機會 
這點有爭議 
到底保不保障 
還沒有答案 
他們迴避這個問
題 
不童的哲學家也
沒有共識 
很多是保障出生



後的障礙者 
如果以胚胎缺陷
作為理由 
去人工流產 
沒有違反 
可是有幾個團體 
是反對 
如果以缺陷 人工
流產 
等於讓障礙者 出



生機會 
變少 
就會不利於國家
處境 
剛剛講 為甚麼要
擴大人數 
他們擔心 障礙者
消失 
會沒有辦法達成
共識 



大部分障礙者都
是後天的 
的確 
國家研究 
基因篩檢 
可能有幾個不再
被出生 
北歐 
唐氏症 出生機率
0 



篩檢很厲害 
篩檢掉了 
另一種 
類型聽障 可以篩
檢出來 
所以對障礙者 
聾人族群 
有種生存危機 
這會影響到 
自我認同 



國家認同 等政策 
另外 
高等教育也是 
沒有共識 
很多家長團體 
是因為社會扭曲 
如果沒有大學學
歷 
就沒有找工作的
能力 



都會希望要他們
入學 
如果沒看到統計 
你不會相信 
現在大學裡最多
障礙類型是甚麼 
沒有看到統計前 
是肢體障礙 
117萬裡面最大
的是肢體障礙 



占了 1/3 
大學生最多的是 
學習障礙 加上 
智能障礙 
是目前高等教育
裡面最多的 
也是超乎大家的
想像 
為甚麼呢 
因為我們有為了



他們要入學 
只考是非題 
這個非常有爭議 
我查了非常多國
外接受高等教育
的文獻 
大部分認為 
不包含高中 
大學開始 
不是國民教育跟



義務教育 
不應該去妥協 
學力” 
資格評鑑認定 
意思是你要讀 
也要具備大學生
的能力 
可是 
剛剛講 家長有票 
長期以來 



不能怪家長 
你可以理解 學生
想要就讀 
可是缺乏能力 
可能不是本人 
可能是幼兒園到
大學 
個人支持 合理調
整 
剛剛理事長在問



的 
支持服務完全不
足 
國家有時候是拿
甄試管道在贖罪 
我可以讓你入學 
能否畢業 
是另一件事 
一般大學生 
畢業率多少 



差不多 95個 
障礙學生呢 
100入學的 
畢業率呢 
非身心障礙者 
93-96 
身心障礙者會掉
到 60% 
你不一定要畢業 
畢業後有保證可



以就業? 
也沒有 
可是 這裡面有家
長 
負責教育的都是
家長 
跟我們自倡導的
年輕的 
就不合了 
所以沒有共識 



要維持甄試 
另一個做法 
是 要求各大專院
校 
不應該用這個限
制 
大家一起用學測 
或者 繁星 
競爭 
過程要提供足夠



的合理調整 
延長考試時間等
等 
不能只用甄試去
彌補 
但是沒有辦法達
成共識 
國際專家 認為現
在的做法 
不符合 CRPD  



最好是能夠合理
調整 
根據個別學生的
需求 
去衡量 
另外一個是 障礙
跟死刑的問題 
常常把精神障礙
者 
跟重大事件放在



一起 
現在主張的話 
會被認為 汙名化 
事實上 
精神障礙者的犯
罪率遠低於一班
人 
跟大家想的不同 
當時有團體反對 
就沒有特別提死



刑的部分 
國家專家還是有
提點這部分 
剛剛老師有提過 
影子報告 
重要的是要做 
作法 
第一 不要親自寫 
提供資料 
給會寫的人合作 



若要自己寫 
要看過  
三個報告 是要補
充國家報告 
所以你不能沒看
過國家報告就寫 
要針對國家報告
提出回應 
至少要看過 
甚至 鼓勵大家 



國家報告怎麼用
出來的 
誰寫的 
有兩份 
共和核心 跟專要
文件 
要交代做了甚麼 
以及 做不到的原
因在哪裡 
只有衛服部嗎 



是貫穿在部門裡 
特殊教育在教育
部 
女性健康權 在衛
服部 
法務部 
民法是誰 法務部 
很多身心障礙者 
陳先生 (早上提
到) 



他被認為肇事逃
逸 
法院是誰開的 
國家開的 
司法院開的 
檢察官回到法務
部 
還有呢 
剛講的 
職務再設計 



勞動部 
我們在身心障礙 
各式樣全力 
貫穿在所有 
是各個都要來寫 
民間團體的 
呢？ 
國家報告那兩本 
民間團體是甚麼
角色 



我們要參加 並且
提供意見 
交出資料 寫在報
告裡面 
很多重要的統計 
我剛剛怎麼知道 
大學生裡 的占比 
是誰做的 
國家做的 
不管是教育部 



或公務統計裡面 
會做出來的 
我們可以以這個
來作為 
障礙學生高等教
育全力 
保障不足 
需要國家提供資
料才行 
要把民間團體非



常重視的資訊 放
入 
我比較積極參與 
國家報告的過程 
在回頭寫我們的
影子報告 
角色不衝突 
我們也是公民啊 
要參與 
國家報告是可以



有角色的 
第一 要看國家報
告 
第二 要看 2017
年結論性意見 
今年的報告分成
兩個部分 
第一 針對 85點 
有無執行 
第二 把沒有被列



進去的意見 
也很重要的 
身心障礙議題 
繼續寫 
可以想像國際審
查專家 
有四個沒有來過
台灣 
也只有五天 
之前只是看看我



們的報告 
他會有多了解 
不怎麼了解 
資訊來自國家與
我們 
大家可以想像影
子報告只有 三份 
總共 23個團體 
可以代表 117萬
障礙者的聲音嗎 



不能 
哪夠 
還是有很多議題 
沒有被列 85點裡
面 
 
\：老師 聽到這
裡 
我不得部反問 
85個 我們可以



從哪裡看到 
 
設家屬的網站 
第二  是人約盟
的網站 
你要寫身心障的
報告 
不會只看 
CRPD 
你猜哪個寫比較



多 
應該是兒童權利
公約的 
比較清楚 
雖然是衛服部 
主管 
可是在很多網站
裡面 
全國唯一一個集
結的網站 



就是人約盟的網
站 
裡面都有 
等一下給大家超
連結 
你可以在這裡面
找到 
85點權力性意見 
施行法 3條裡面 
包含的 都有助於



對於 
CRPD的正確理解 
是跟政府裡面的 
你的意見要比政
府更好 
就是要讀更好 
董更多 
另外 
身心障礙兒童 
權利公約裡面 



提到很多 
要看 CRC  
身心障礙婦女 
有時候要看重要
的規定 
作為補充 
再來 
人權公約 
被很多科學影響 
喜歡拿數字做為



佐證 
我很喜歡用統計
數字 
除了障礙學生 
進了大學 
畢不了業的 
更嚴重是 
左下角 是全國人
口讀大專數量 
紅色 女生 



藍色 男生 
左下角圖 
女生變多 
102學年度開始 
第一次是黃金交
叉 
女生超過男生 
而且是穩定領先 
現在是女生大於
男生 



趨勢從 102維持 
這是一班大專院
校 
現在很可怕的是 
18-22歲 
超過 80%都在讀
大學 
所以我們可以看
到 
少子化 



人數往下掉 
加起來也有 100
多萬的學生 
這條是什麼 
(右上圖) 
這是在大學就讀
的障礙學生 
有沒有不一樣 
男性一項多於女
性 



而且距離拉開 
數量離得越來越
遠 
人數剛好相反 
一班人口因為少
子化 
但是 障礙學生有
再往上聲 
裡面有性別議題 
女生穩定後 微幅



下降 
男生持平 
開始有差距 
可能有性別平等
的議題 
本來障礙的男生
就比較多 
這時候需要分母 
分母在這 
絕對數量很難看 



右下角的圖 
是我跑的統計 
就是分子 
分母是全國的大
學生 
男生的分母就是
全國男大學生 
分子是障礙男 
障礙男/全國大學
男生 



97學年度開始 
0.85% 
100個裡面都沒
有一個障礙男生 
106年 14/1000 
女生從 0.57-
0.72 
男生是女生的兩
倍 
他們在大學生裡



面的比例 
非常低 
：分母是不是應
該換成 
障礙男大生/這段
時期的男大生 
 
各種統計都會變
得不依樣 
比較像是 具備大



學學歷的人口 
 
當我們看到人數 
女生比較少 
男生比較多 
是因為女生本來
就比較少 
 
這時候就是跑回
歸統計 



比較容易去控制
變相 
我現在只是先拿
同時期 
佔大學生的比例 
如果每個年齡 
身心障礙人口 
佔 5%左右 
這是初略的評估 
要控制的變項太



多了 
他少於 1%  
我們就在問 
很多障礙是否發
生在大學年齡後 
會比較好跑統計 
現在比較沒有 
 
：右下角的圖 
我看了很害怕 



全國學生 男性比
例增加特別快  
女性比較少 
有個擔心 
在進入高等教育
學齡前 
生活家庭 
社會支持 
發生什麼事情 
被算入這裡 



 
我沒有顯示出來 
他是有個資料 
事實上有國中高
中 
都蠻穩定的 
你可以看到逐年
的比例 
可是上了大學後 
就掉下來 



就是男生都有多
女生一點 
本來在國中高中
就有 
可是沒有差別到
那麼多 
就是家庭依據性
別來不平等 
那時候有想老師 
來做焦點訪問 



或者質性研究 
衛甚麼女生畢業
後 
不念大學 
剛有提到 80%以
上可能進入大學 
 
：你剛的說法是 
從小學到高中 
從數據去推的時



候 
男女的 
連續階段生學比
例 
落差太少 
高中跨到大學 
比小學到高中 還
要多 
 
肉眼觀察 



從小學 
譬如 我要看大學 
是要看高中畢業
生 
高中從國中看 
會發現 大學入學
有落差 
好像女生進入大
學人數 
少了很多的感覺 



 
：這裡面應該是
有性別歧視 
我自己成長 
的經驗裡面 
我的家族裡面 
我啊嬤他認為我
殘障右是女生 
基本的求學教育
否定我 



是父母認為我需
要受教育 
所以我可以念到
高中 
剛剛有提到 
殘障是肢障最多 
很多是 45年代
那個時候 
因為小兒麻痺流
行 



所以那時候障礙
多 
後來減少 
跟這個是否有關
連 
還有 
女性很容易 
被限定在 要負擔
家務 
協助家裡經濟 



我自己是殘障 
可是沒有被認為
是殘障者 
依樣要支持家裡
的經濟 
我提出來 謝謝 
 
台灣有個不錯的 
我們願意相信政
府 



80年後 做得不
錯 
殘障福利法後 
都有調查 
每年 不管是否過
了小兒麻痺 
過了很久] 
到現在 
存活率提高 
1/3以上都是肢



體障礙者 
 
：畢竟受學過程 
男性比女性方便
許多 
這是否也阻礙  
女性人數多少 
 
最後這點有被提
出 



現在大學無障礙
做得不夠好 
很多重度障礙的 
可能高中可以就
近讀書 
大學可能在外地 
可能因為身體不
方便] 
會放棄就讀 
這樣的比例到底



有多少 
關於女性要負擔
家計 
所以沒有就讀 
可是至少從一班
女性 
統計 不是這樣 
是到]30歲 突然
掉下來 
更期待的是 回家



生小孩 
跟帶小孩 
我們會鼓勵 
有需要針對障礙
女性 
做研究 
還有一個 
剛剛講的 
現在台灣都有大
專的學力 



可是障礙者都是
小學 
跟國中 
目前有大學學歷
的 
大概 17%左右 
有大學學歷 
跟一班人口有差
距 
報告不能只是日



常經驗的描述 需
要有數據 
呈現擔憂是真實
的 
主要鼓勵大家 
可以引用 
譬如 
學校當中有幾位 
另外是 
國家針對五年一



次身心障礙的生
活需求調查 
就業情況的調查 
是 CRPD引用來源 
這個是國際審查
的實況 
在臺大醫院的國
際會議廳 
降低大家的可及
性 



增加一班團體的
可及性 
(圖片) 
他們組成的小團
體 
去抗議 CRPD還
沒有手語 
這是自力生活協
會 
在國際審查過程



中 
NGO跟委員對話 
右上圖 老師同步
轉播 
中英文 手語翻譯 
結束後 第五天拿
到結論性意見 
通常在聯合國要
半年到一年 才會
拿到 



但是我們在第五
天就拿到 
接受 85點結論性
意見 
寫了非常多 PPT 
都可以在網站找
到 
裡面有兩點最重
要 
合理調整 



你找不到相關的 
只有在國家考試
有提到 
台灣的審查會 
要求國家要在一
年內提出 
另外 做到了 
要根據 第 33條 
建立國家人權機
構 



現在在哪裡？ 
CRPD委員的放在
那裏 
放在監察院！ 
那天一拿到後 
所以團體就到行
政院門口 
要針對 85 點意
見 
提出改善措施 



這是 11/3 
一個月後 夜宿 
怎麼沒回應 
後來國家開了幾
十次的會議 
針對每一點 
提供回應表 
也就是行動計畫 
第一 去哪裡找 
可以去衛服部 



掃這個 QRCODE 
可以進入頁面 
搜尋 
另外 
可以進入人約盟
的 CRPD專區 
裡面有所有要讀
的資料 
都在裡面 
一般性意見 



個人申訴 
都在裡面 
如果你沒有參與 
可以在網站裡面
找到現場直播的
超連結 
可以看到那三天
的 
可以看民間團體
代表如何溝通 



可以上網查 
今天報告到這裡 
最重要的目的 
是想邀請大家參
與 
提供經驗 
或者加入我們的
團隊 
想要參與影子報
告 



可以找高雄自力
生活協會這邊 
之後全國聯盟也
會供同參與 
大家對於影子報
告 
或者 CRPD有沒有
更多問題 
如果大家對於
CRPD學習有興趣 



是否可以進一步
學習 
監護制度 
法律能力 
放在就學就業 
都可以討論 
可以跟台權會討
論 
沒有問題 
 



：我想問 
剛剛歡迎我們去
參加 
到時候不是團體
的話 
可以去現場參加 
整個去了解嗎 
 
這個部分要看最
後 



CRPD在台灣有個
七人或五人小組 
監督的規則如何
制定 
在兩公約 不允許
個人參加 
要能夠參加的就
要是 
影子報告提交團
體 



如果來不急 
至少要寫議題清
單 
就是回應專家的
報告 
至少要做到一件 
才能申請 
進去發言 
至於旁聽可能就
是只能在旁聽席 



或線上直播 
上次也是這樣 
 
：參加影子報告
的 
要怎樣參加 
資格 
或者我要執行怎
樣的義務 
才能夠共同完成 



 
我們是不會有任
何資格的限制 
建議 集結成小團
體 
現在有 18團體就
很多 
可以針對小組長 
下面有三個九個
的意見回報 



第一次做兩公約
的時候 
是讓大家各寫各
地 
非常痛苦 
第二次 
就找了執行編輯 
80團體拆成 8個
小組 
一個是如果你是



個人 
可以選擇有興趣
的小組 
譬如無障礙小組 
你有什麼意見 
可以反映上去 
彙整後 
交回總編輯 
另外 向陽要參加
的話 



可以先搜集 
不限定議題 
以高雄市作為單
位 
彙整後 根據議題
做分組 
 
：是不是有可能
不需要透過團體 
我找五個姊妹或



十個姊妹 
 
兩公約 人約盟的
堅持是 
我是在七人小組 
市政府形成的監
督委員會 
要交報告不一定
要立案 
但有其他人堅持 



一定要立案才可
以 
這部分要去看 
你可以組成十個
姊妹來寫 
你希望你的報告 
要發揮一定的分
量 
你一定要寫得蠻
專業的 



如果你從來都沒
有接觸過 
有時候會不容易
寫 
影子報告沒有 
但是人約盟的影
子報告長得跟國
家報告很像 
門檻稍微高 
你的國家跟影子



報告不是一班人 
而是要說服委員 
門檻會高一點 
我是不會覺得說  
不能成為小團體 
為甚麼要集結成
一個大平台 
因為我們知道 沒
有一個有能力可
以自己寫 33條 



可是人約盟是 32
條 
台權會是 34條 
生命權跟死刑有
關就回到廢死聯
盟 
剛剛講的協調工
作 
變得很重要 
聽障者跟聾人是



獨特的族群 
可以寫 1-33 可
是就只關注 
聾人跟聽障 
人約盟是跨障別
跟議題 
我們會想辦法寫 
組織起來 
有回答你的問題
嗎 



你就是要交代我
剛講的 
集結的問題 
如果你只寫一條
就只寫第 19條 
 
：畢竟我們沒有
這方面的經驗 
是否可以友人協
助我們去 



人權公約的方式 
把我們所表達的 
轉換成人權公約
去表達 
 
像是高雄大學法
律系 
我們的聯盟成員
內部就有很多法
律人 



國外有種做法 
一班草根團體 
他們提供經驗 
跟大學 法律系學
生合作 
像是哈佛大學 
專門幫美洲國家
撰寫 CRPD報告 
可是有件事情要
注意 



一個團體只能參
加一個報告 
只允許一個團體
交一份報告 
不能只教自己的 
除非是補充性的 
雖然我們跟台權
會做過這樣的事
情 
要讓報告有份量 



集結越多團體是
越好的 
是可以就近找人
幫忙 
我覺得人約盟接
下來可以辦很多
的訓練 
不是只有影子報
告的團體 
可以參加 



我們是很歡迎你
們參加 
講座跟訓練 
撰寫報告上 
如果沒有參加人
約盟報告 
要我們協助 
會比較困難 
可是可以就近找
有這些專業的人 



：我們怎麼知道
有沒有辦法 
確定每個人 
 
我不知道有沒有
甚麼好建議 
 
：我們很多身心
障礙者 
在生活經驗有很



多不符合 CRPD的
生活經驗 
要寫報告會有一
些困難 
有沒有一個專區
可以讓大家提供 
讓你們撰寫報告
的素材 
 
我覺得這是很好



的建議 
過去都來自聯盟
的建議 
內容非常豐富 
上次沒有這麼做 
今年為了擴大參
與 
我們是可以用這
樣的方式 
你可以把你的案



例貢獻給我們 
要怎麼著名的話 
又是另外一個問
題 
個人的話 
要看你們願意不
願意被知道 
我們可以寫在執
行摘要裡面 
這是可以的 



另外 
還有一種作法 
上網填表單都太
麻煩 
集結起來開焦點
座談 
找機會讓大家暢
所欲言 
請小編 
紀錄者 記下大家



的意見 
可是上網填的確
有好處 
比較有憑有據 
我們可以試試看 
 
:要寫報告還是有
困難 
可是提供的話 
 



寫報告的門檻比
較高 
 
：我覺得兩個方
式都是可以只是
在時間 
可以當作往後的 
可以想像身心障
礙者 
網路上也有困難 



網路也是有些部
分要克服 
 
我們都會盡可能
注意 
我們從來都沒有
認為自己的報告 
就可以代表身心
障礙者的意見 
你上去看影子報



告 
每個團體都有簡
介 
有利於國家審查
專家 
去了解 
我們能夠做的就
是讓過程 
盡可能公開透明 
盡可能做到這樣 



 
：不好意思 
提到 好奇老師說
的 
\美國的 CRPD是
沒有通過 
美國號稱是人權
國家衛甚麼沒有
通過？ 
 



就是因為這樣 
他們叫做例外主
義 
現在也有中國例
外主義 
他們覺得他們做
得太好 
超過公約的標準 
另外一個是 
兒童權利裡面 



跟 CRPD有關係 
也是美國提出 
200國家裡面 
唯一沒有批准兒
童權利國家的 
197締約國 他不
再裡面 
他非常嚴謹去盤
點 
這些 



重大差別 
美國憲法 
公平政治經濟社
會權力面 
只有保障 
我們知道綜合性
公約 
包含 婦女 兒童 
等 
把五種權力寫在



一起 
可是憲法裡面沒
有寫出來 
這會有問題 
他覺得超越憲法
的 
美國聯邦制度也
是另一問題 
很多死刑在內 
都是各州的權限 



國家有沒有權利
呢 
也是很大問題 
很多州 
執行死刑 
不像我們 18以上
才可以 
他們九歲以上也
可以 
所以後來沒有批



准 
另外有兩個 
兒童色情 跟武裝
是有的 
所以他會覺得制
度差太遠 
現在只有批准 
公平與政治 
兒童的兩個議定
書 



還有酷刑 
 
大家還有問題嗎 
可以在網路上面
找到人約盟 
一個是跟向陽聯
絡 
另外一個是跟我
們聯繫 
我們常常事情都



很多 
可是心裡都懷抱
著虧欠 
你只要能夠找到
五個人妳不要擔
心交通 
講師費 
你只要找到人跟
場地 
我們就可以過來 



如果適合轉介給
台權會的也可以 
只要可以找到五
個人的場地 
既可以 
視訊也可以 
可以跟大家討論 
時間的安排 3小
時起跳 
比較符合經濟效



益 
可以隨時跟我們
聯絡 
不用擔心經費問
題 
 
提醒 我們去參加
影子報告的撰寫 
自己來寫很困難 
為了呈現 各地的



觀點 
把意見給我們 
我們寫進去 
這樣達成大家要
的目的 
可以代表比較多
的障礙者的意見 
門檻低 
操作容易 
 



要澄清 
人約盟的影子報
告 
但是是大家的報
告 
不是單一聯盟的
報告 
大家不要擔心 
因為你參加大平
台 



存在感就會消失 
當場委員溝通 
都是有溝通的 
 
：衛甚麼叫做影
子報告 
 
國家報告是主題 
影子報告是在主
體之下的影子 屬



於民間團體的 
現在的說法是 平
行報告 
有些專家 會叫做
替代報告 
這三種就是民間
團體的資訊 
我們保持聯絡 謝
謝 
 



 
 

謝謝大家 

 
 
 
 

 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 


